

La imponente reunión Republicana - - - - de anoche - - - -

UNA INMENSA MULTITUD ACLAMA AL LIC. JIMENEZ, que se declara ardiente partidario del voto femenino

Conforme lo habíamos anunciado, se verificó anoche la reunión semanal ordinaria del Partido Republicano, en el hermoso salón de patines del señor Amerling, por resultar sumamente pequeño para la gran masa jimenista de esta capital, el local de los altos de La Lonja. Pero el local del señor Amerling también resultó pequeño. No sólo fué materialmente imposible que un republicano más penetrara dentro de él, sino que las calles y las aceras del frente, por los costados Oeste y Sur, estuvieron tan nutridas de concurrentes, que el tráfico por ellas quedó imposibilitado durante todo el tiempo que duró la magna asamblea.

Momentos antes de la hora anunciada llegó el Licenciado Jiménez, que en medio de estruendosas manifestaciones del pueblo cupo su asiento y dio principio al acto. Habló en primer término, el señor diputado don Leonidas Briceno, quien en el curso de la entusiasta peroración, obtuvo aplausos a porfía, lo mismo que los señores Licenciado don G. Obando, don José Ramón Mesén, la señorita Carmen Valverde, don M. Rodó, la señorita Vera Flores, el señor Sotela y el doctor Montero.

Llegó el turno del Licenciado Jiménez. Largos minutos de aplausos y vítores estruendosos pasaron antes que él pudiera hablar; y cuando el público se dispuso a escucharlo, pronunció el discurso que medio re-

construido publicamos:

"Siento gran complacencia al ver que no caben en esta sala los partidarios, cuando nosotros habíamos pensado que tendría capacidad suficiente para esta reunión semanal. Está pasando lo contrario que a mí cuando compré una finca de ganado: mandé fabricar un tanque para mil botellas de leche que nunca vi lleno mientras la finca fue mía, sino hasta que tuve que venderla para

TRIUNFO del profesor D. Omar Dengo

que día a día crece con entusiasmo pagar mis deudas. Aquí no cabe mos ya, contra lo que habíamos supuesto, y no habrá local suficiente para dar cabida a nuestro partido,

y con fe, porque es el partido de las libertades y del derecho ciudadano, el que adversa a los que pretenden la implantación de circulos y de argollas, el que elige por

su propia voluntad en elecciones libres y soberanas, y no el que va a los comicios arrastrado por el oro y por el licor, como ha dicho mi adversario el señor Echandi. Nosotros no vamos a ejercer ese derecho con esos alicientes sino con el de la libertad que tenemos para elegir; nosotros no estamos en este recinto atraídos por ninguno de esos estimulantes, porque el Partido Republicano no haría nunca esa

campaña ni cree que ese es el móvil que puede llevar a los pueblos al voto; y nosotros no haríamos esa campaña por dos motivos: en primer término, porque no tenemos dinero para ello y, en segundo porque aun cuando lo tuviéramos, no trataríamos nunca de corromper al pueblo costarricense ni el pueblo costarricense que se afilia a las grandes causas de la libertad y del derecho, puede ser comprado nunca porque no hay oro suficiente en el mundo para comprar las conciencias de los hombres sensatos y sinceros que, llenos de convencimiento, defienden una causa nacional.

Y digo nacional, porque lo es la de defender el derecho del voto que se ve amenazado por nuestros adversarios que quieren el triunfo de los círculos, de los colegios electorales, cuanto más pequeños mejor y porque la gestión dignificadora del ciudadano—realizada por el Partido Republicano—le dá los caracteres de verdadera causa nacional a esta organización política. Ella quitó el palo de los cuarteles; aquella infamante zorra en donde tanto ciudadano hubo de sufrir las consecuencias de su altivez frente a los desmanes del poder; y arrebató también la facultad de los gobiernos de dar de alta en tiempo de

(Pasa a la 3a. página)

CATORCE DE JULIO

Hoy celebra la noble nación francesa su día de gloria. Las fechas de Francia, las fechas del 79 no son, no pueden ser patrimonio exclusivo del pueblo de San Luis: son fechas universales porque las jornadas memorables de la Revolución no las hizo Francia para sí; el sacrificio de los heroicos sans culottes, que años más tarde fueron los poilus del Marne, fue para el mundo la obra de la Revolución, imponderable, inapreciable y excelsa, transformó lo que fueran tinieblas para el mundo en luz esplendorosa y magnífica. Con la Revolución renació la conciencia de la dignidad humana en el mundo.

LA NOTICIA REPUBLICANA, órgano de un partido político nacional, en cuyo nombre pide venia para hablar en esta ocasión, saluda con el calor de su simpatía más ferviente a la tierra donde la libertad encontró tibia cuna; este saludo lo envía asimismo a M. Emmanuel Neuville, representante diplomático de Francia en Costa Rica, a su

distinguida señora, Mme. Neuville, y a la honorable colonia francesa residente en el país.

El Partido Republicano, que se empeña en estos momentos por mantener irrestrictos bajo el cielo de la patria los derechos del hombre, tiene derecho indisputable, el mejor de todos los derechos, para regocijarse con estas fiestas clásicas de la libertad. Los libertadores de Francia lucharon y murieron para que el pueblo pudiera regirse a sí mismo, por medio de elecciones libres; para que la libertad de conciencia, de pensamiento y de palabra, fueran una realidad; para que la nacionalidad se fortificase y creciese su ideal de pueblo llamado a trabajar por el bien universal; para que la luz de la ciencia y de la instrucción no se negase a ningún ser humano; para abolir las dictaduras de la fuerza, del capital, de las castas privilegiadas; en una palabra, para dignificar la condición del hombre. No hay sino que meditar un segundo para darse cuenta que toda esta noble idealidad vive en el corazón del Partido Republicano de Costa Rica.

LA OVACION A ALAJUELA

El echandismo, en rabiosa desesperación, gasta sus últimos cartuchos, en un esfuerzo de salvación que, para dicha de la patria, será vano. El echandismo gasta en montones su dinero, moviliza sus fuerzas, moviliza hasta enemigos suyos, a quienes invita, para hacer bulto, a que vayan mañana a Alajuela.

El incontenible avance del republicanismo, por todos los frentes, ha desconcertado a la plana mayor echandista, que, viendo como en el que ellos consideraban su único baluarte, la ciudad de Alajuela los batía en toda regla, iniciaban una ofensiva impresionista con el fin de retener la plaza que se les va de las garras.

Pero estos serán sus últimos esfuerzos; estos serán sus postrimeros estertores; ni en Alajuela, ni en ninguna parte, el argollismo triunfará, porque el engaño y el embleco se deshacen, como fantasmas de las sombras, al clarear el día, ante el empuje irresistible de la democracia.

Ayer fueron a Cartago, a pasear y a dar a conocer a su desconocido e ignorado candidato, a su destefido; ayer trajeron toda la fuerza de su agrupación enteca, para que San José contemplara sus pobres huestes. Cartago y San José dijeron al unísono, como los soldados de Verdún: "No pasarán. Mañana han de ir los pesca votos, los que imploran el favor público a Alajuela de donde han de regresar con la misma enérgica repulsa. En toda puerta que llaman se llevan fatal golpe en las romas narices.

En un bello parque alajuelense hay una estatua, relicario de nuestra historia, símbolo de nuestra libertad, digna representación del patriotismo costarricense.

Esa estatua es la de un hijo del pueblo, la del soldado Juan Santa María, muerto en Rivas en llamaradas de epopeya y de gloria.

Aquél soldado se sacrificó por la República, por mantener incólume los derechos de los ciudadanos: mañana ese soldado de bronce, el soldado conocido de Costa Rica, mirará con sus ojos fijos el desfile de los nuevos enemigos del país; mirará a don Alberto Echandi, que de seguro llevará el mismo gesto y la misma prestancia con que un día dijo que a los hijos del pueblo había que quitarles el derecho de sufragio; el mismo gesto con que subiera los escalones del Ministerio de Hacienda, hace pocos meses, para recomendar se contratara un empréstito dañino y peligroso para el pueblo por el cual se sacrificará el soldado Juan; la misma suficiencia con que anunciara su firme voluntad de cerrar los colegios de segunda enseñanza y las puertas de las escuelas para los descendientes del heroico Erizo, para los hijos de los obreros y los trabajadores.

Mirára el soldado de bronce, con sus ojos fijos, a don Rafael Yglesias, al heroico sitiador de Alajuela, al martirizador de Grecia; en el pedestal del Erizo brillarán entonces los hombres de Pedro Chacón, de Aristóteles Mena, de

todos los valientes hijos de Alajuela sacrificados por el tirano, que, habiendo sufrido dos humillantes rechazos del pueblo ahora busca un monigote propicio para su nunca colmada ambición.

Mirára el soldado de bronce a los militares extinguidos desfilan al frente de la ovación como una reminiscencia de viejos tiempos, fusta en manos y caballeros en corceles briosos.

Y quien dice que Santa María mira, dice que por sus ojos miran todos los libres ciudadanos de Alajuela. Y no será poco su asombro si ven a don Rafael Yglesias del brazo de don Alberto Echandi ir a depositar una corona sobre la tumba venerada que guarda los restos de Aristóteles Mena.

Suponemos que los jóvenes militares de Tinoco, los futuros jefes del Ejército, según el sueño echandista, irán a tomar lecciones, sobre el terreno, de como se hace un sitio.

Pero, como en Verdún, no pasarán.

Por más gentes que lleven, aunque movilicen todo el partido con que cuentan en el país, no conseguirá la marea verduzca llegar a la altura donde ondea el pabellón azul, sostenido por todo el pueblo sensato de Alajuela, más alto que la altura a donde llega la mirada ambiciosa de la Argolla, más alto aun que el Poas, orgulloso de ser una maravilla de Alajuela.

Las directivas echandistas se vuelven humo..... Y pruebas al canto

Con el señor Echandi desaparecer la República Quien es echandista no es costarricense

Yo Juan Valverde Solano, hago constar que sin mi consentimiento me pusieron en la directiva echandista de este lugar, pues he sido, soy y seré siempre republicano jimenista.

Tucurrique, julio 7 de 1923

A ruego de Juan Valverde Solano, que no sabe firmar,

M. A. Espinosa

Nosotros José Sandí, ú. ap., Jesús Mora, Francisco y Rafael Sánchez Trejos, de este vecindario, hacemos constar que no somos echandistas como se nos hace aparecer, sino que el primero es jimenista y los otros somos neutrales. — Tucurrique, julio 7 de 1923. — A ruego de los señores Sandí, Mora y Sánchez. — Matías Matías Leiva y M. A. Espinosa.

Yo, Ramón Cordero Chaves, hago constar que no he autorizado a nadie para que me haga aparecer en las filas del partido verde y declaro públicamente que me adhiero al gran Partido Republicano que postula como candidato al Licenciado don Ricardo Jiménez Oreamuno. — Tucurrique, julio 7 de 1923. — Ramón Cordero Chaves.

Yo, Francisco Sánchez Chaves, declaro que me adhiero al gran Partido Republicano que postula como candidato al insigne patriota Licenciado don Ricardo Jiménez O. — Tucurrique, julio 7 de 1923. — Francisco Sánchez Chaves.

Yo, Enrique Brenes Ortega, hago constar que sin mi consentimiento me pusieron en las listas del partido verde, pero que he sido, soy y seré soldado del gran Partido Republicano que postula como candidato al Licenciado don Ricardo Jiménez Oreamuno. — Tucurrique, julio 7 de 1923. — Enrique Brenes O.

Yo, Zacarías Sánchez Solano, hago constar que no he autorizado a nadie para que me pusieran en las listas del Partido Echandista y declaro que he sido, soy y seré republicano jimenista. — Tucurrique, 7 de julio de 1923. — Zacarías Sánchez S.

Santana Bravo Ramírez, Cornelio Alfaro Arias y Rómulo Bonilla Castillo, declaramos que somos republicanos jimenistas. A su ruego. — Matías Leiva.

Yo Abel Alfaro Mora, Declaro que soy republicano jimenista. — Abel Alfaro Mora.

Yo, Enrique Martínez Brenes, protesto de la adhesión que hice a la candidatura verde y me adhiero de todo corazón al gran Partido Republicano que postula como candidato al insigne patriota Licenciado don Ricardo Jiménez Oreamuno. — Tucurrique 8 de julio de 1923. — Enrique Martínez.

Nosotros, Alfredo y Juan Hernández Coto, protestamos del abuso que cometieron poniéndonos en la directiva echandista y nos adherimos al gran Partido Republicano Jimenista. — Julio 8 de 1923.

Antonio Meneses, menor, de edad, Francisco Martínez, jimenista; Ricardo Solano Sánchez, jimenista; Evangelista Heráandez, menor; Odilón Mar

tínez, menor; Rogelio Salas, jimenista; Rafael Solano y Ramón Mora, desconocidos.

Si todas las directivas echandistas son por el estilo y han de contar con estos votos para el triunfo, ya se puede ir encargando la caja para enterrar al Partido Agrícola el día 3 de diciembre.

Corresponsal Político

Tucurrique, julio de 1923

“El Demócrata” periódico guatemalteco, escribe acerca de la política costarricense un artículo que reproduce el “Diario de Costa Rica” de ayer.

De tal artículo tomamos los párrafos siguientes, para que nuestro pueblo vea cómo la derrota que necesariamente sufrirá don Alberto Echandi, salvará a Costa Rica de terribles complicaciones Centroamericanas.

Y esa derrota salvadora la divisan desde Guatemala, a pesar de las cuentas de don Tartarín Fernández, los unionistas que aquí tienen un espléndido servicio de información.

Todos los unionistas tienen gran interés en el resultado de nuestra contienda política.

Si sale electo Jiménez, y con

él triunfa Costa Rica, hubieran muerto los planes morazánicos que por la fuerza pretenden llevar a la práctica nuestros enemigos.

Por eso llaman egoísta a don Ricardo: porque quiere sustraer a nuestra patria de las constantes y sangrientas guerras centroamericanas, pues el Lic. Sr. Jiménez sí podría decir con entera propiedad: “Costa Rica para los costarricenses”, y no para los machetones de fuerza, que so pretexto de la Unión que desea don Alberto vendrían a traer la discordia y la intranquilidad a nuestra patria, que de República libre que es hoy, pasaría a ser un feudo de los caciques centroamericanos.

Pero, a pesar del disgusto de los unionistas por el próximo triunfo de don Ricardo, reconocen que es hombre de seso, de peso, y el genuino Presidente para nuestra patria. Es decir, saben que si don Ricardo se ha metido en esta lucha, es porque su determinación de salvar al país de los amores centroamericanistas de don Alberto, es inquietante.

He aquí, como se expresa El Demócrata:

(Artículo de “El Demócrata”) Del voto de los comicios, pasó el turbión y a rodear al nuevo gobernante, unos administrativamente, otros en lo social; pero todos atacando el principio de autoridad, como buenos republicanos.

A eso se va, allá. Saldrá don Ricardo Jiménez, ungido con el voto, y entonces tendrá el país de Juan Santamaría a su genuino Pdte., pues don Ricardo es Costa Rica y Costa Rica es don Ricardo, algo egoísta él; pero hombre de cultura, de seso, de peso, y que se sabe lo que se tiene.

Malo en cierto sentido que hubiera al solio el licenciado Jiménez, porque habría un encantamiento en lo que pudiéramos llamar ideas centroamericanistas, necesaria la corriente general en estos asuntos de patria grande. (ya que más grande que Costa Rica tendría que ser Centro América, como entidad, claro)!

Si sale electo Echandi, entonces estaremos en amor puro, como se dice, con la hermana menor. tan presumida.

Mas todo anuncia que la ganará Jiménez, y de esa manera la habrá ganado Costa Rica, aun que perdido el concepto de nacionalidad a la manera jerecina y morazánica”.

La Municipalidad de Heredia Nuestra señora la verdad

III

Lo expuesto en nuestro artículo anterior, no es ninguna mentira; son datos tomados de los archivos municipales. El escritor confiesa claramente que suprimieron las subvenciones para salvar el crédito municipal. Esto lo podríamos analizar desde muy distintos puntos de vista; la crítica de estas disposiciones la harán otros; lo que se suprimió tiene para nuestro humilde entender, un alto valor. Pero oigan todos: lo que se quitó a las instituciones que benefician a un conjunto, lo han dado a las personas con el objeto de salvar el crédito municipal que había quedado comprometido por la anterior Municipalidad.

En resumen: quitaron a muchos para darlo a unos pocos y lo han dado con exceso.

Al fin no han hecho mucho por las escuelas que ellos se precian de ayudar en sus posibles fuerzas, porque la Municipalidad que quita subvenciones y la Junta de Educación resultaron parientes muy cercanos, consecuencia fatal que sufrieron las escuelas de la localidad, víctimas en gran parte de la rivalidad y egoísmo con que se sientan nuestros señores del cuento. Seguramente harán autobombo con las pequeñas reparaciones que han hecho en algunas escuelas; pero esto de reparar edificios y dar unos pocos cuadernos, no es la única obligación, ni el último alcance de una Junta de Educación. Qué nos dirán, señor escritor del “Diario del Comercio”, del aspecto cultural y del aspecto social?

El entendido escritor de la Municipalidad está al tanto de todas estas cosas; él sabe de preocupaciones, y sabe de los

deberes de estas instituciones. Le parece bien que se supriman subvenciones a escuelas, que se supriman maestras que pueden enseñar un arte capaz de producir un beneficio social

y económico en la localidad? prque aunque se nos alegue que la escuela de tejidos de sombreros de pita la suprimió la actual Municipalidad—entre otras falsas razones que ya la



Cuando Médicos están de Acuerdo
Es un hecho que produce grande satisfacción, que en la profusión y confusión de medicamentos, la profesión médica está de acuerdo en emplear y recomendar la Emulsión de Scott donde quiera que precisa fortalecer el organismo humano. Las palabras “tónico y reconstituyente” aplican cabal y plenamente a la renombrada **EMULSION de SCOTT** “Digna de su completa confianza”

Gato por liebre EXPRESS DE HEREDIA

Julio 14.

Desde hace varios días han estado saliendo de esta ciudad comisiones echandistas para todos los lugares de la provincia, aun de los más lejanos, a invitar para la ovación de la argolla en Alajuela.

Según informes que se nos van suministrando, dichas comisiones convidan hasta republicanos, neutrales y reformistas para que vayan— les dicen — a pasear el domingo a Alajuela, ahora que “hace viento”, que no les cuesta nada, que hay

que no les cuesta nada, que hay bestias, tiquetes, autos y hasta almuerzo como en famosos tiempos. Lo que se pretende, nos cuentan, es presentar un número tan grande de gente, que otro día la prensa rabiosa del echandismo diga en letras muy gordas y negras, que la grandiosa ovación goda se componía de cien mil verdes únicamente de la ciudad de Alajuela. Lo cierto es, en dos platos que lo que se pretende es dar por segunda vez a don Alberto, gato por liebre

INKE RACER

distinguida señorita ex-maestra tuvo a bien desvirtuar y desmentir en las columnas de este diario—de que se hizo por lo inútil, esto es otra mentira y para ello remitimos al escritor a los informes que obran en el archivo municipal sobre la intensa labor que la escuela de tejidos hacía durante el año, lo mismo que a las notas muy laudatorias por cierto de la Directora del Braulio Morales en donde estaba adscrita dicha sección. Le parece bien así mismo al escritor de la Municipalidad, que se suprima la subvención de la gota de leche que alimenta a tantos niños enfermos; que se suprima la subvención al Hospicio de los Salesianos en donde se preparan honrados obreros? Encuentra Ud. bien que se haga todo eso por salvar el crédito municipal mientras la tijeira alarga el sueldo de los empleados en un exceso de 110 mensuales, y no en los que necesitan y más trabajan, sino EN LOS QUE MAS POLITICA PUEDEN HACER? Es mentira esto?

Los números y los hechos lo dicen, la misma defensa municipal lo confirma y más lo confirma con las personas sensatas. Y dígan: cómo se explica que la Municipalidad que al llegar suprimió subvenciones y rebajó sueldos haya decidido aumentar estos últimos en 1923? Por qué se han creado nuevos puestos cuando se debieron suprimir y rebajar con el objeto de mantener el crédito municipal?

Habiendo el escritor del “Diario del Comercio”, de las amortizaciones de una deuda que dejó la anterior Municipalidad. Sobre este punto nos ocuparemos en el siguiente artículo.

ALFONSO TIRA

BOTONES DE CONCHA PERLA TODAS FORMAS Y TAMAÑOS
Dentro de quince días tendré el gusto de ofrecer al Comercio importador, botones elaborados aquí con maquinaria moderna, de todas formas y tamaños, los cuales venderé a los precios que se expenden al por mayor en el extranjero. Ruego a los señores importadores de este artículo abstenerse de ordenarlos al exterior hasta tanto no vean muestras y precios. La maquinaria la estoy montando y es de lo más moderno.
E. RUNNEBAUM
Cartago, 9 de julio de 1923

Arturo Moncada G.

ABOGADO

DESPACHA 50 VARAS AL OESTE DEL HOTEL FRANCES

Anúnciese en La Noticia Republicana

SE TRASLADO

“La Nueva Cigarrería”

y oficina de compra-venta y cambio de discos para fonógrafo al lado Joyería Siebe, frente Librería Trejos Hermanos.

La imponente manifestación de anoche

(Viene de la 1a. página)

para los militares, de oficial arriba, con fines enteramente políticos. Su esfuerzo echó por tierra aquella institución arcaica que se llamó Comisión Permanente—y permítaseme la vulgarización de la frase—que siempre fue alcahueta de los gobiernos que, huyendo de los congresos plenos, dejaban los más graves y complicados problemas del Estado para resolverlos con los pocos individuos que integraban aquellas célebres comisiones. Después, fue el Partido Republicano—este mismo e histórico Partido, el que estableciera el voto directo, sustituyendo el de dos grados que tan funestas consecuencias dió en varios casos, en que la perversidad de los gobernantes nulificó en los electores el sentir y las aspiraciones de los pueblos. Yo quisiera ir más lejos. Hice cuanto pude porque el voto fuera secreto, para librar a los pobres de la tiranía de los ricos o patronos desalmados, que al comprar el trabajo de nuestros labriegos, en las luchas eleccionarias, pueden obtener de ellos el sacrificio de sus sentimientos.

Nuestro Partido es de libertades. Ellas forman su estructura, ellas lo nutren. Por eso tiene que ir contra las restricciones del voto que pretendieron implantarse durante la época del señor Tinoco—por medio del colegio electoral—y que ahora intentan de nuevo.—Por eso cree de día en día—sin usar del aguariente, del cinero ni de las mentiras—en necesidad de apelar a la oñosa y ultrajante autoridad del amo, como lo hacen algunos de nuestros enemigos en la floreciente Turriaba, en donde se está ejerciendo una completa tiranía en este sentido. Allí hay patronos y empleados de patronos que le dicen al trabajador para poder tener algunos partidarios: —Usted tiene aquí trabajo y buen salario si vota por Echandi; si no, no.

El Partido Republicano va en sentido contrario proclamando la libertad de las conciencias y oponiéndose tenazmente a las restricciones del derecho de votar; pretendiendo, más bien, como partido que mira al porvenir, ampliar ese derecho e incluir dentro de él a las mujeres.

Elas también deben deliberar en estas campañas cívicas y contribuir con su voto y con su opinión. No veo por qué se les niegue este voto a las mujeres cuando lo ejercen hombres que a veces no tienen la preparación ni el conocimiento de nuestros problemas para darlo consecuentemente. El voto femenino debe existir en Costa Rica, como existe en Inglaterra, en Alemania, en Estados Unidos; para que así, dos de las más pequeñas repúblicas de la América Latina, el Uruguay y Costa Rica, sean las más avanzadas en este sentido.

Señoritas hay aquí como la de Mezerville, Estercita Silva, Carmen Lira, Ana Rosa Chacón y Lilla González, Corina Rodríguez y tan-

tas otras que no sería posible nombrar en este momento, que no veo por qué no puedan ejercer con admirable acierto el derecho de votar y de participar con nosotros en este mismo recinto en la discusión de los problemas y de las personas, de las que depende el porvenir de la nación.

Mujeres ha habido y hay en la historia de Costa Rica que son de tanto o más valor que muchos hombres, como doña Anaclea Arnesto, doña Eduviges Alvarado, doña Ramona Jiménez, en los tiempos idos, doña Amparo de Zeledón, doña Anita Peralta de Fernández Guardia, doña Adela Gargollo y de Jiménez, etc., en los tiempos presentes, que han tenido (fino para todo; para ser patriotas, como para administrar una fortuna o para otras dignas actividades en que se han distinguido.

Y Costa Rica, parte de este mundo en que vivimos, se debe a la iniciativa de una mujer, Isabel II, que fué la única que supo comprender el genio de Colón.

Nosotros tenemos que implantar ese voto femenino y dar así un paso más en el sentido de la democracia moderna y en la civilización, a cambio de los q' quieren reducir a unos pocos el derecho de gobernar y de elegir. Amplemos la libertad y no la restringamos nunca, que de la libertad es de donde surge la grandeza de la patria y de los hombres.

Una salva de aplausos saludó al señor Jiménez, y varios resonantes vivas se oyeron en el salón.

La masa se electrizó y aquello fué un verdadero desbordamiento de entusiasmo patriótico.

Se declaró ardiente partidario del voto femenino, y dio razones contundentes para desear implantar esta avanzada reforma en Costa Rica.

Después el profesor don Omar Dengo, a quien no se esperaba porque de Heredia había teleografiado avisando que no asistiría, ocupó la tribuna y dijo el discurso más importante de cuantos le hemos escuchado a este príncipe de la palabra.

Principió el señor Dengo manifestando que si se había excusado de venir — no obstante el entusiasmo que le inspira la causa republicana — había sido por no provocar con su actitud — mal juzgada por los partidarios contrarios — ataques a la Escuela Normal — cuya vida y actuación deseaba discurrir fecunda en medio del ambiente más amable y tranquilo. Pero que habiéndosele pedido que viniera, insistentemente, creyó que no debía negarse y se presentaba, aunque tarde, a aquella asamblea republicana.

En la imposibilidad de reconstruir el discurso del señor Dengo — que fué una interesantísima conferencia política — en la que todos los puntos fueron magistralmente tocados, debemos hacer aquí los más calurosos elogios por su trabajo fundamental, que mereció de manera tan elocuente la más absoluta demostración de conformidad por parte de la concurrencia, que le pedía continuara, hasta que el señor Dengo, visiblemente fatigado, dejó para otra oportunidad la terminación del desarrollo de las tesis sobre las cuales versó su discurso.

El problema del reformismo lo trató el señor Dengo tan de-

licada y fundamentalmente, que no concebimos cómo hubiera podido hacerse mejor.

Se acercaban las diez de la noche, cuando hubo de terminarse la asamblea, cuya importancia será de notable trascendencia en la política del país, por las ideas que allí se expusieron y por el entusiasmo con que fueron acogidas por este Partido Republicano que, perteneciendo al pasado y al futuro de la patria, cuenta en su seno lo mejor del pasado y lo más avanzado del presente, siendo hermosísima promesa del futuro.

MAYORGA NO PUDO HACER REUNION EN SANTA CRUZ

Santa Cruz, Guanacaste, 13 de julio de 1923.

A *Noticia Republicana*

Mayorca alzó vuelo sin hacer reunión, convencido de que aquí no pegan los que traen como pedestal político sus apostasías. Con él ajustamos media docena de derrotados. Procuren que venga el propio don Alberto.

CORRESPONSAL

Don Nicolas Solano en su punto

ABUSOS ECHANDISTAS

Ha estado hoy en nuestras oficinas el orador y escritor del Partido Jimenista en Grecia, don Nicolás Solano Rojas, que firma sus artículos bajo el pseudónimo de "Kernoel" a manifestarnos que es absolutamente falso que se haya separado del Partido Republicano, y que, en consecuencia, desmiente enérgicamente el telegrama de Grecia que reproduce el "Diario de Rica" del once del corriente que dice: "Propagandista Nicolás Solano separase del jimenismo de ésta y con él otros más".

Abusos de esta naturaleza son ya intolerables, y no hacen más que exhibir la preocupación en que está el echandismo al contemplar su derrota en todas partes del país.

Paraguas italianos de seda y media seda magnífica calidad

PRECIOS Muy Bajos
De venta donde **A.T. Brenes y Sobrino**

HOTEL EUROPA

Por falta de algunos detalles para estar completamente instalado en el nuevo local, nos vemos obligados a transferir la inauguración para el domingo 22 del mes en curso

San José 14 de Julio de 1923.

Aserri en su puesto

Aserri, el histórico Aserri, vuelve hoy a demostrar su virilidad y su actitud política como un pueblo heróico, que ha sabido siempre con su valor y su gallardía contestar como es debido al llamamiento de la Patria cuando se encuentra en peligro.

Hoy llama la patria a sus hijos, al escogimiento del hombre que debe manejar sus intereses, y Aserri, el humilde pueblito, aquel de los "cholos", en masa unánime, recuerda al genio centroamericano, Lic. Ricardo Jiménez O., y contesta con todas las fuerzas de su espotaneidad: "Nosotros acogemos al Lic. Ricardo Jiménez O., porque recordamos el tiempo de paz, progreso y libertad que reinó durante su Administración.

Me decía el señor Alcalde de Desamparados que en Aserri no había ideales, sino personalismo. Si; si es verdad y por eso corremos detrás de nuestro querido candidato.

Pero lo que pasa en Aserri es que los Republicanos no están pensando es ser diputados, por ejemplo o jefes políticos, alcaldes, etc., en fin no piensan en ningún hueso porque, dichosamente, todos sabemos trabajar para vivir.

Este es el personalismo aserriense.

¡Viva la noble causa Republicana!

CAMILO CHINCHILLA C.
Aserri, 23 de junio 1923.

PURGANTES
-- y --
ANTIBILIOSAS
— son las —
PILDORAS :: :: DIABLITOS

Triunfos republicanos en Guanacaste

Sardinal, 13 de julio de 1923

A *Noticia Republicana*

El empuje azul sigue su marcha victoriosa. El martes verificóse numerosa y brillante reunión en Belén con más de doscientos cincuenta (250) republicanos de asistencia. El miércoles verificamos reunión aquí en Sardinal en nuestro lujoso club. Más de ciento veinticinco partidarios nos honraron con su compañía. Anoche se hizo reunión en San Blas, pueblo que es nuestro en su inmensa mayoría. En todas esas reuniones el señor Albertazzi Avendaño explicó la situación y derrotó al enemigo. Van en cartera muchas protestas y nuevas adhesiones. Guanacaste es azul.

CORRESPONSAL

AL Almacén

llegó
Afrecho de trigo
Hierro para techos
Tel. 198. Ap. 614
Tomás Fernández.

Tropos viejos pero
impios se compran en
estas oficinas.

United Fruit Company Servicio de Vapores

Los vapores SAN GIL, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS, harán el servicio regular entre Limón y Boston; en su viaje de Boston a Limón harán escala en Habana y Cristóbal llegando a Puerto Limón los Jueves en la mañana y en su viaje de regreso, principiando con el vapor SAN GIL que saldrá de Limón el sábado 14 de abril, en la tarde, hasta nuevo aviso dichos vapores seguirán saliendo todos los sábados en la tarde de Limón, directamente para Boston.

Los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES, harán el servicio regular entre Limón y Nueva York. Harán escala en la Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso saldrán de Puerto Limón los sábados en la tarde, vía Cristóbal y Habana, es decir, mantendrán un servicio regular entre Limón, Cristóbal, Habana y Nueva York.

Los vapores CAMITO, BAYANO y CORONADO, de la Elders & Fyffes Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana procedentes de Bristol, Inglaterra, vía Kingston, y saldrán como de costumbre, cada quince días, los viernes en la tarde, de Limón para Bristol, Inglaterra, haciendo escala en Cristóbal y Kingston.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga. Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o San José, o a los Sub-Agentes en San José, señores Sasso & Pirle Succs.

G. P. CHITTENDEN.—Administrador.

San José, abril 9 de 1923.

NAFTA - PETRO OL
Notable en el tratamiento de las enfermedades de la piel; sarna, rasquiña, escema, picazón y demás afecciones de origen parasitario de venta en las principales farmacias

Don Alberto Echandi y el Departamento de Agricultura

Vamos a transcribir a continuación las palabras alentadoras publicadas por el conocido y competente profesional don J. E. Van der Lat, al organizarse, en 1911, por el Gobierno del Licenciado don Ricardo Jiménez, el Departamento de Agricultura, destruido en 1914 por el hoy candidato de la farsa Agrícola, don Alberto Echandi.

Dice el artículo del Estimable señor Van der Lat a que nos referimos:

El año de 1911, que empezó por la organización de un Departamento de Agricultura, primer paso hacia la realización de una necesidad que en todos los países se reconoce: la de un Ministerio de Agricultura, será no hay, duda, más tarde, de muy especial y muy feliz recordación.

Entramos de lleno, como lo dice uno de los órganos importantes de nuestra prensa, con paso firme a otro campo de vida espléndidamente iluminado por la esperanza.

La agricultura en Costa Rica está todavía en pañales. Tiempo es que sus trabajadores, tan inteligentes y tan enérgicos por naturaleza, encuentren más acertada dirección y también ayuda más eficaz y más decidida.

De la prosperidad de la agricultura depende, decía en su mensaje inaugural el actual Jefe del Estado (Lic. don Ricardo Jiménez,) la vez.

prosperidad de la República. Ayudar a su desarrollo es arbitrar fondos para todos, inclusive el Erario.

La organización del nuevo Departamento de Agricultura es el eco de estos altos pensamientos, y el cumplimiento al pueblo por el Lic. Jiménez de la solemne promesa hecha de trabajar eficazmente por su prosperidad y bienestar.

El país debe estar de plácemes, porque, bajo la dirección del bien conocido y competente ingeniero agrícola que actualmente dirige el Ministerio de Fomento, (don Enrique Jiménez Núñez), el nuevo departamento no será una mera fórmula, si no un organismo que extenderá su actividad y su enérgica acción hasta los últimos rincones del país.

Comentario:

El párrafo transcrito fué publicado en el primer número del Boletín de Fomento que se editó durante los cuatro años de la Administración presidida por el Licenciado don Ricardo Jiménez y, junto con el Departamento de Agricultura, ese mismo Boletín, que tan excelentes servicios prestó al país, fué suprimido por don Alberto Echandi, no se sabe si por economía, o por ignorancia, o por mala comprensión de los intereses públicos, o por estas tres cosas a la vez.

Para dolor de cabeza
TOME
OBLEAS
CEFALICAS
más solubles y
rápidas que
las pastillas
EN TODAS LAS BOTICAS



VARIEDADES

Sábado 14 de Julio de 1923

A las 8 y 30 de la noche

FUNCION POPULAR

Francesca Bertini en

LA NIÑA DE AMALFI

Luneta — C 0-50

Mañana: Cuatro Funciones

AMERICA

Sábado 14 de Julio de 1923

Gran Atracción :: Debut

RAFAEL AROOS

— y —

SILVIA VILLALAZ

(La Favorita)

Grande y verdadero éxito

En Guanacaste aclaman el nombre de Ricardo Jiménez

Jira trinfal de Albertazzi Avendaño

Sardinal, julio 13.

La jira política del notable orador jimenista, Lic. don José Albertazzi Avendaño por estos lugares, ha sido un hermoso despertar de entusiasmo patriótico, al contacto de la más alta elocuencia tribunicia de tan insigne abanderado.

Ansiosos estaban nuestros pueblos de oír el verbo republicano,—hecho evangelio de luz,—de labios del señor Albertazzi, y nuestras esperanzas no fueron defraudadas, pues este gallardo adalid, a su paso por aquí, ha dejado por todas partes caldeantes ondas de fe por la causa que Costa Rica abraza en estos momentos, pletórica de amor y que aclama con clamores nacidos espontáneamente de las almas.

Y cómo no entusiasmarse ante un apóstol, ante un tribuno que, como Albertazzi, no conoce de fatigas en sus jornadas gloriosas?

Después de hacer vibrar durante dos noches seguidas la tribuna en Liberia, llegó a Filadelfia y allí el pueblo congregado, con sus jefes principales, oyó la palabra de la buena nueva y aplaudió a quien con justicia la fama ha consagrado como el príncipe de los oradores costacenses de la nueva generación.

El martes siguiente efectuó otra numerosa reunión en Belén; el miércoles en este pueblo hemos tomado por asalto los cuarteles enemigos que podemos decir nos pertenece. Anoche estuvo en San Blas, donde la inmensa mayoría es nuestra ya. Esta noche estará en Palmira, mañana en Santa Cruz, baluarte del jimenismo, y el domingo en Nicoya, la vieja y meritísima abanderada de la incorporación del Guanacaste a Costa Rica de hace un siglo, noble matrona que viste hoy sus mejores galas para celebrar, junto con su próximo centenario, el triunfo de Ricardo Jiménez, como para unir a tal júbilo este otro de la genuina democracia costarricense.

El martes siguiente efectuó otra numerosa reunión en Belén; el miércoles en este pueblo hemos tomado por asalto los cuarteles enemigos que podemos decir nos pertenece. Anoche estuvo en San Blas, donde la inmensa mayoría es nuestra ya. Esta noche estará en Palmira, mañana en Santa Cruz, baluarte del jimenismo, y el domingo en Nicoya, la vieja y meritísima abanderada de la incorporación del Guanacaste a Costa Rica de hace un siglo, noble matrona que viste hoy sus mejores galas para celebrar, junto con su próximo centenario, el triunfo de Ricardo Jiménez, como para unir a tal júbilo este otro de la genuina democracia costarricense.

CORRESPONSAL

Valiosas declaraciones de don Josefino Carvajal Razones por las cuales el Zapote es y será Jimenista

1o. — Porque reconoce en la personalidad del Lic. don Ricardo Jiménez la figura más apta para regir los destinos del país.

2o. — Porque este pequeño pueblo siempre se ha afiliado a la noble bandera azul del Partido Republicano, sin dejarse arrebatar el triunfo en ninguna campaña política.

3o. — Por un deber de gratitud, pues desde que se inició el gobierno del Licenciado Jiménez, como síndico representante de este pueblo, me presenté solicitando un auxilio para socorrer a los damnificados de esta localidad por el terremoto de 1910. No encontré obstáculo para que se me autorizara para retirar la suma de 2.700 colones, que se distribuyeron en cantidades de 100 colones para veintisiete de los perjudicados. Seguidamente solicité 40 quintales de hierro para techo que me fueron entregados y distribuidos en igual proporción. A continuación solicité 3.000 colones para reedificar la casa de enseñanza que había quedado medio destruida por el terremoto. Ya terminado el trabajo y vueltos los niños a sus clases, nos quedaba un corredor polvoriento, de treinta metros de extensión, que con el viento ensuciaba los útiles de los escolares, y también se autorizó para retirar

de la Dirección de Obras Públicas, en cantidad suficiente para llevarlo a su término, el material de pavimentación.

Pero no terminan aquí los motivos de nuestra gratitud para con aquella administración progresista y generosa del Licenciado Jiménez. Por aquella misma época se presentó un nuevo problema en nuestra localidad. Habiendo un considerable número de niños que ha cursado el tercer grado y no habiendo lugar para cursar el cuarto grado, a pesar de que los maestros se ofrecían para dictarlo, confiando siempre en la buena voluntad del Licenciado Jiménez por todo lo que se refiere al adelanto de los pueblos, me presenté de nuevo a solicitarle otro auxilio para construir una aula más, cosa que se realizó sin la menor dificultad procediéndose a dar el quinto grado.

Hago esta aclaración para que el público sepa que el pueblo, de gentes sencillas pero bien nacidas, y que guardan en su corazón, como reliquia sagrada el sentimiento de la gratitud, ha abrazado con entusiasmo la causa del Partido Republicano encarnada hoy en su digno jefe y candidato, Licenciado Ricardo Jiménez Oreamuno.

Jacinto Carvajal

Adios, Callos! Dice "Gets-It"



Los Callos Huyen cuando son tocados con "Gets-It." Como una esponja embebe el agua, "Gets-It" absorbe todos los dolores. "GETS-IT" es el original extractor de callos. Fabricado por H. Lawrence & Co., Chicago, E. U. A.

SAL BLANCA
PUNTA PIEDRA

Depósito donde
BLEN, CASTRO y Cía.

Contiguo Banco Mercantil

Antes de comprar,
consulte nuestros precios

Gabriel Coronado, Sucesores

TENERIA Y ALMACEN
DE CUEROS
y toda clase de materiales
para zapatería

SUELA DE LA MEJOR
CALIDAD
Ap. 483 — Tel. 713

"Etaba Casi Loco Por el Dolor de Ulceras en las Piernas." — Un Conocido Comerciante de Puristal Publica la Breve Historia de su Alivio.

"Durante varios años las úlceras me hicieron sufrir continuamente. Me sometí a todos los tratamientos de varios doctores, pero sin obtener ningún resultado. Estaba desesperado. No podía trabajar. Un día probé Lavol, y con gran sorpresa y felicidad, desde la primer aplicación comencé a sentir alivio. Ahora me siento completamente bien y puedo trabajar de nuevo."

Tal es la declaración del Sr. Luis Nuñez González, de Puristal, Costa Rica.

Estamos publicando cartas de varios latino americanos, para que Ud. se convenga que también puede obtener alivio de cualquier enfermedad cutánea, y pruebe Lavol hoy mismo. Una aplicación de Lavol, el líquido agradable y cicatrizante, y todo irritación y comezón desaparecen. No deje de obtener un frasco de Lavol desde luego, en la farmacia más cercana.

Se vende en todas las Farmacias
LAVOL El Líquido Maravilloso

Edificio Metálico

No deje de ir a las funciones de domingo y lunes próximos.

Dos sensacionales películas; una de ellas por, HAROLD LLOYD.

POR ausentarme del país a fines de este mes, doy las gracias a todas las personas quienes desde 1908 me compraron o me dieron pianos, armonicums, pianolas a componer o curar, Rogándoles si alguna de ellas me necesitara, dirigirse O. Casa de Refugio. También realizo magnífica pianola de pedales y eléctrica casi nueva, la mejor del país, con muchos rollos. Además, un piano pequeño enteramente bueno 450 colones. Stéfano Peroti.

La España MARTÍNEZ & Cia

TRANSITORIAMENTE — MIENTRAS NOS INSTALAMOS DE NUEVO — ATENDEREMOS NUESTROS NEGOCIOS EN LA BOGEGA DE DON FRANCISCO ARMIJO.

Cerveza TRAUBE

La mejor del país

PIDALA en todos los establecimientos

Nutre a los Niños

Porque tan sólo contiene las substancias esenciales para la vida, que permiten que el cuerpo pueda transformar los alimentos en fibras orgánicas.

VIROL

Empleado en 3,000 Clínicas para la Infancia.

Agentes: Reardon Gordon & Co., P.O. Box 1058, San José, Costa Rica.

BIRKEN WASSER

Unica preparación que pone crespo el pelo, lo hace crecer y quita la caspa. Se garantiza la eficacia. De venta en todas las boticas. Al por mayor y detal en la Botica "El Cometa"

